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Евгений Беляков, студент магистер-
ской программы «Государственное му-
ниципальное управление» НИУ ВШЭ  
в Петербурге

Будущее. Как говорят нам словари - это 
множество событий, которые еще не про-
изошли, но произойдут. Давайте попробуем 
разобраться, что может случиться в буду-
щем. Я представлю свое мнение на этот счет.

А случиться может многое. Мир сегодня 
развивается очень быстро, а соответственно 
человечество прогрессирует во многих об-
ластях. Можно выделить то, что будет бы-
стро меняться вместе со временем. Это эко-
номика, политика и технологии. Как писал 
Мануэль Кастельс в своей книге «Инфор-
мационная эпоха: экономика, общество  
и культура»: «Именно технологии и их 
развитие влияют на изменения в мире.»  
И я согласен с этим, потому что технологии –  
двигатель прогресса.  То есть отвечать на 
вопрос «Чего я жду от будущего?» нужно с 
того, что я жду от технологий. А я жду от 
них развития, и оно должно быть бурным. 
Высокая конкуренция в мировой иннова-
ционной сфере подталкивает компании к 
быстрому внедрению новинок на мировой 
рынок. Возьмем хотя бы сферу мобильных 
аппаратов и операционных систем: как бы-
стро интегрировались производители в три 
экосистемы (термин принадлежит Стивену 
Элопу, генеральному директору компании 
Nokia) и стали выпускать новинки одну за 
другой. Это доказывает, что чем дальше в 
будущее, тем быстрее новое сменяет старое. 

Теперь можно поговорить и об эконо-
мике, которая должна быстро прогрессиро-
вать вместе с технологиями. Но произойдет 
ли это? Мировая экономика серьезно бо-
леет. Это один большой мыльный пузырь. 
Бен Бернанке, председатель Федеральной 
резервной системы США говорит: «Напе-
чатаем неограниченное количество денег 

и будем разбрасывать их с вертолета». Нор-
мально ли это? Конечно, нет. Экономика 
просто сидит на уколах. Я, прежде всего, 
жду от экономики очищения. Но это дело 
далекого будущего, потому что нужен ми-
ровой план выхода из кризиса, а этим пока 
заниматься никто не хочет, потому что 
США, мировому лидеру во всех областях, 
выгоднее текущий порядок дел.

А что же с политикой. Что я могу ждать 
от политики с такими делами в экономике? 
Не очень понятно. Политика так же пораже-
на болезнью, как и экономика, только в раз-
ных странах это выглядит по-разному. По-
этому я жду, прежде всего, нового подхода 
к решению основных глобальных вопросов. 
Кто будет вырабатывать этот новый подход, 
и как он будет выглядеть – делу будущего.

 Подводя итог моему краткому раз-
мышлению, можно сказать, что ждать от 
будущего нужно изменений, больших из-
менений. А наступят ли они, зависит от 
каждого из нас, поэтому следует не просто 
сидеть сложа руки, но и самим действо-
вать на благо общества  

Марина Матецкая, доцент кафедры ме-
неджмента НИУ ВШЭ в Петербурге

Что я жду от будущего, то есть чего хочу. 
Хочу и жду,  чтобы мобильность людей оста-
валась высокой – мы много ездили, обща-
лись, отдыхали и работали не только в своем 
городе и стране. Надеюсь, что люди будут 
счастливыми за счет того, что снова начнут 
ценить простые вещи и радости, и мило об-
щаться, несмотря на рост ИТ, гаджетов, и 
повсеместность распространения избыточ-
ной информации. Уйдут характерные для 
россиян «понты», и мы не будем так заци-
клены на материальных потребительских 
ценностях, а больше думать о природе, зем-
ле и космосе, окружающем мире, экологии. 

прямо скажем

Что я жду от будущего

Жду, что по ТВ будут вещать хорошие 
фильмы без перевода, и меньше информа-
ционного мусора. Хотя, в этом я очень со-
мневаюсь.

В личном плане жду неизбежных пере-
мен – дети вырастут, мы состаримся. Так 
что жду от себя изменения образа жизни: 
побольше спорта, поменьше стресса; тер-
пения и сил. Революционных изменений 
не жду, не надо, пусть будет все постепен-
но, чтобы люди успевали переваривать, что 
происходит. Жду, что Вышка будет процве-
тать и притягивать хороших, дружелюбных, 
профессиональных людей 

Татьяна Чернова, советник по связям с 
общественностью НИУ ВШЭ в Петербурге

Знак, плюс или минус, наших ожида-
ний будущих событий зависит от наших 
характеров. И события, которые насту-
пают, во многом зависят от того, что мы 
ждем, хорошее или плохое. Лично я в это 
верю.

Как известно почти каждому в Питер-
ской Вышке (благодаря исследованиям 
профессора Рональда Инглхарта), Россия –  
страна несчастливых. Из чего сам собой 
вытекает вывод, что мы ждем несчастливых 
событий и они закономерно наступают.

В конце прошлого года мы провели 
на странице журнала в Контакте опрос, 
каким видят этот год наши подписчики: 
бурным, с неминуемым концом света, или 
счастливым для себя лично. И вы знаете, 
большинство выбрало для себя последний 
пункт. Мы хотим успеха, хорошего здо-
ровья, счастья в личной жизни и честных 
выборов. Мы уже можем (или смеем) это-
го хотеть, и заявлять об этом. Значит, мы 
все это когда-то получим!

Чего хочу лично я? Успеха, здоровья, 
счастья и честных выборов 
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Однако в магистратуру 
тоже надо поступить. Чаще 
всего конкурсный отбор на 
первое место ставит порт-
фолио с научными статья-
ми и опытом ведения на-
учной деятельности. Дабы 
не оказаться к моменту по-
ступления в магистратуру с 
пустыми руками и такой же 
головой, студент должен 
задуматься о вступлении 
в ряды временных науч-
но-учебных групп (ВНУГ) 
или научных групп, или ла-
бораторий, коими Вышка 
располагает в изобилии. 

Руководители девяти ВНУГов и восьми лабораторий часто го-
ворят о потребности в новых, действительно заинтересованных, 
студентах. Так что – welcome. Будьте чуточку смелее 

20 января встретились сразу 
девять коллективов временных 
научно-учебных групп.

Быть бакалавром прият-
но и почетно, к тому же вся 
система высшего образова-
ния в России постепенно 
переходит к формуле «4+2», 
которая означает, что 4 года 
ты учишься на бакалавра, а 
2 года – на магистра. Одна-
ко диплом бакалавра часто 
сравнивают с «неполным 
высшим образованием», что 
даже, возможно, и обосно-
ванно. Кроме того, маги-
стратура предоставляет сту-
дентам, окончившим бакалавриат, возможность сменить вуз и 
специальность, сузить свое направление и получить навыки, 
которые они уже осознанно для себя выбрали. 

девять возможностей

Все мы хотим, чтобы наш любимый 
вуз развивался и расширялся, открывая 
перед своими студентами новые горизон-
ты и новые факультеты. Как бы в ответ на 
наши пожелания, Вышка открывает фа-
культет истории. Расширение гуманитар-
ной составляющей нашего университета 
не может не радовать – оно представляет 
нам новых интересных студентов, препо-
давателей, возможности для всесторонне-
го развития личности. Крайне важна уже 
устоявшаяся респектабельность специ-
альности, ее престиж, а главное – пер-
спектива в научном мире. Одно но – это 
проблема размещения, которая грозится 
повысить свою остроту. К счастью, при 
своевременном финансировании, рас-
ширение мест под проведение учебного 
процесса также входит в планы Вышки в 
новом году. Если Вы заинтересовались но-
вым факультетом – следите за новостями 
на сайте филиала. 

ИсторИЧескИй момент

Международная Зимняя школа по ин-
новационному предпринимательству про-
ходила поэтапно. 3-4 декабря, под патро-
нажем заведующей НУЛ «Исследования 
корпоративных инновационных систем» 
Елены Роговой прошел второй этап. Зим-
няя школа, пронизанная идеологией ин-
новаций, на самом деле воплотила этот 
принцип, улучшив качество соей органи-
зации. За два дня школа приняла более 70 
студентов, 20 из которых – из других вузов. 
География участников: от Иркутска до Мо-
сквы. Профессорский состав был впечатля-
ющим: выступили профессор хельсинской 
Aalto School of Economics Маркку Вирта-
нен, директор Aalto School of Economics в 
Санкт-Петербурге Юхо Стенхолма и пар-
тнер международной консалтинговой ком-
пании InnoPraxis International Ltd Юлии 
Роелофсен. Приятно, что авторитет Вышки 
растет с каждым годом, с каждым меропри-
ятием! 

ИнновацИонная ИдеологИя

В конце декабря на странице На-
учного фонда опубликованы победи-
тели заявок на получение грантов на 
проведение индивидуальных иссле-
дований. 

В числе их и преподаватели питер-
ского кампуса Вышки: Жанна Кормина 
(«Создавая нового святого: канониза-
ционные инициативы и агиологическое 
воображение в современном российском 
православии»), Виктор Каплун «Неоин-
ституциональные подходы в социальных 
науках в перспективе оксфордско-кем-
бриджской традиции философия языка 
и философии действия» и Елена Покры-
шевская («Измерение скрытой важности 
детерминант конкурентоспособности 
услуг»). 

Грант направлен на поддержку моло-
дых ученых, выплачиваться он будет чуть 
больше года: с января 2012 года по апрель 
2013 года. 

грант святого оксфорда

учебные вехи

Главное ежегодное меро-
приятие нашего университета, 
которое наиболее тесно связа-
но с учебным процессом, это, 
вне сомнений, Зимний Фести-
валь Науки. Вашему внима-
нию предлагается обширная 
программа проведения фе-
стиваля, включающая лекции, 
презентации, аналитические 
выступления, круглые столы 
и мастер-классы.В этом году 
десант ученых, бизнесменов, 
управленцев особенно выда-
ющийся: в Вышке выступят 
Сергей Васильев (Внешэко-
номбанк), Валерия Касамара  
(НИУ ВШЭ), Петр Годлев-
ский (ТГРК «НТВ») и дру-
гие. Особое внимание студентов обращается на выступления, 
связанные с магистерскими программами, которые помогут 
в выборе приоритетного направления для каждого. Впервые 

фестИвальное

презентации будут оформле-
ны в виде информационных 
киосков – с консультациями, 
викторинами и сувенирами. 
Кроме того, здесь регулярно 
проводятся обсуждения с при-
глашенным гостем (как пра-
вило, известнейшие и уважае-
мые люди, деятели политики и 
главы крупнейших компаний) 
за круглым столом. Зимний 
фестиваль науки представляет 
интерес как любознательный, 
так и практический – двух-
разовое посещение 4-дневного 
фестиваля вкупе с написанием 
мотивационного письма дают 
возможность получить серти-
фикат, который добавит аби-

туриенту бонусные баллы при поступлении в магистратуру. На-
поминаем, что в этом году фестиваль пройдет в две сессии: 4-5 и 
18-19 февраля 

3 декабря в городе Кировске состоял-
ся розыгрыш кубка Санкт-Петербургского 
филиала НИУ ВШЭ по мини-футболу.   

На стадионе собрались команды от 
факультетов экономики, менеджмента, 
права, социологии и сборная Техникума. 
Турнир был захватывающим, ведь побе-
дителем должна стать команда, набравшая 
наибольшее количество очков, и любой 
матч мог стать решающим. В результате 
призовые места были распределены сле-
дующим образом: 3-е место – команда 
факультета социологии; 2-е – команда фа-
культета менеджмента, а чемпионом стал 
юридический факультет, проведя 3 побед-
ных матча без пропущенных голов и сы-
грав один вничью. Лучшим игроком тур-
нира стал  студент 4 курса Артем Воробьев. 

На игре было мало болельщиков, и это 
огорчило участников. Наши спортсмены 
просят поддержать их на Чемпионате, кото-
рый пройдет весной в рамках спартакиады 

накануне спартакИады

Питерская «Вышка» славится не только 
своей учебной и научной деятельностью, 
но и своими внеучебными мероприятиями. 
Участие в них – прекрасный шанс проявить 
себя, творчески раскрыться и просто стать 
увереннее в себе. На наших мероприятиях 
у всех появляется уникальная возможность 
отдохнуть от учебы и немного развлечь-
ся в компании своих сокурсников. Что же 
нас ждет во втором семестре? «Мистер» и 
«Мисс» НИУ ВШЭ, внутрифакультетские 
отборочные этапы, и новые игры обще-
университетской лиги КВН, и легендарный 
«Мышка фест», дающий несколько минут 
славы музыкантам и танцорам со всех фа-
культетов, и самые различные внутрифа-
культетские мероприятия (день св. Вален-
тина, недели факультетов и др.). Скучно 
не будет! Приглашаем каждого если не по-
участвовать, то хотя бы посетить, как мини-
мум, одно из перечисленных празднеств, а 
лучше два 

традИцИИ превыше всего«кем стать?»... ИлИ «как стать?»

Вопрос карьеры ключевой для любо-
го студента во время учебы или по окон-
чанию вуза. Вышка предлагает студентам 
уже сейчас задуматься о будущем и пред-
лагает участие в «Дне карьеры». Студенты 
получают информацию из «первых уст» 
предпринимателей и директоров круп-
нейших компаний – о карьере вообще, 
а также о некоторых, особо важных ее 
аспектах. День карьеры отвечает не толь-
ко на вопрос «Что делать?», но и посред-
ством мастер-классов на более важный 
вопрос «Как делать?». В этом учебном 
году мероприятие прошло 1 декабря 2011 
года в корпусе на Промышленной. На нем 
каждый мог поучаствовать в мастер-клас-
сах на темы: «Как начать свой бизнес?», 
«Эффективный переговорщик», «Техника 
продаж» и «Карьерные якоря, или как по-
строить карьеру в международной компа-
нии». На Дне карьеры были студенты не 
только Вышки, но и других вузов 

учебные вехи

Полосу новостей подготовили: Андрей Мурин, Мария Жаркова, Екатерина Путило, Татьяна Чернова
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дешевых денег. Таким образом, банкрот-
ство США –  вполне реальный сценарий. 
Поскольку в нынешних условиях США 
и доллар являются системными, болезнь 
США лихорадит весь мир. Для изменения 
ситуации необходимо радикальное сокра-
щение расходов и повышение доходов. Это 
означает отказ от имперской политики и 
понижение уровня жизни внутри США. В 
условиях политической конкуренции ни 
республиканцы, ни демократы не рискнут 
предложить реальную реформу, которая не 
может не быть крайне болезненно воспри-
нята как населением, так и ВПК. Поэтому 
системная оппозиция играет в рамках «при-
личий», уклоняясь от обсуждения реальных 
мер по оздоровлению ситуации».

6. Конец света 21 декабря

Вопрос: «Что бы Вы изменили в своей 
жизни, если бы конец света был неминуем?»

Эксперт: Жанна Владимировна Корми-
на, заведующая кафедрой гуманитарных 
наук

«Мне трудно отвечать на этот вопрос,  
поскольку я не верю в конец света ни в 
каком его варианте. В христианском изво-
де конец света означает лишь наступление 
нового порядка вещей, установление вре-
мени справедливости, что совсем непло-
хо, если подумать, - для тех, конечно, кто 
будет избран для вечной жизни по резуль-
татам Страшного суда. Не знаю, что там с 
апокалипсическим воображением у майя, 
вернее,  у тех, кто верит в конец света по 
их календарю. Я недавно встречалась с де-
вушкой, которая учится на магистерской 
программе по социологии религии в Пари-
же, так вот она сказала, что эту тему многие 
ее друзья и соученики выбрали в качестве 
темы своих магистерских диссертаций. 
Видимо, эти ожидания - заметный соци-
альный факт. Но я, как уже сказано, эти 
ожидания не разделяю. Однако если бы я 
знала, что моя жизнь прекратится вскоре, я 
бы, наверное, постаралась больше времени 
проводить с теми, кого люблю»

прогнозы

Несомненно, наступивший год обещает быть ярким и запоминающимся для россиян и не только. Исследовав просторы интернета, я 
выбрала несколько событий, которые помогут 2012 году стать таковым. Каждое из них я попросила прокомментировать преподавателями 
Вышки, и лучшие комментарии попали в статью. Ожидайте!

Что год 12-й нам готовИт?
Автор – Мария Жаркова, студентка 2 курса экономического факультета

интервью

Первые февральские выходные были 
ознаменованы высокой концентрацией 
деятелей науки, культуры и политики в 
корпусе НИУ ВШЭ СПб на Промыш-
ленной. Выступления профессора Сергея 
Васильева и заведующей Лабораторией 
политических исследований Валерии 
Касамары задали тон первому фести-
вальному дню. Могу поспорить, что все 
присутствовавшие тогда в актовом зале 
запомнили выступление Валерии Каса-
мары, которая увлекательно рассказала 
про влияние социальных сетей на поли-
тическую ситуацию в России и про ны-
нешнее поколение студентов – «поколе-
ние Apple».

После первых докладов проходи-
ли презентации магистерских программ 
НИУ ВШЭ СПб. Я успела посетить толь-
ко две из восьми, так как все презентации 
проводились одновременно. В первый 
день я отправилась на киоск (теперь у 
нас такая форма представления) маги-
стерской программы «Маркетинговые 
технологии», и она захватила меня на-
столько, что я решила поступать именно 
на эту программу после окончания бака-
лавриата. На второй день я выбрала киоск 
«Экономики впечатлений». Когда я шла 
на презентацию, у меня было довольно 
смутное представление о том, кого гото-
вит эта магистерская программа, но я по-
лучила ответы на все свои вопросы. Эта 
магистерская специализация занимается 
организацией событийного туризма, то 
есть проведением различных фестивалей 
в Санкт-Петербурге. Это направление 
вышкинской магистратуры создано для 
креативных людей, которые хотят дарить 

моя первая сессИя 
Автор – Мария Жаркова, студентка 2 курса экономического факультета

радость впечатлений окружающим. Эта 
уникальная программа так и называет-
ся – «Экономика впечатлений»! Специ-
алистов в области событийного туризма в 
России острая нехватка, так что и это на-
правление привлекло меня.

За два дня я успела побывать на трех 
из пяти мастер-классов. В субботу я посе-
тила мастер-класс профессора Коковина 
«Экономические модели политики», где 
нам буквально на пальцах объяснили, как 
с помощью экономических моделей мож-
но определять и прогнозировать полити-
ческую ситуацию в любой стране. Еще я 
поучаствовала в мастер-классе профес-

сора Кирилла Микитьянца «Инноваци-
онная методика полевых дегустационных 
исследований», где все с удовольствием 
попробовали и оценили элитные сорта 
чая по всем правилам и традициям чайной 
дегустации. В воскресенье мастер-класс 
проводили выпускники НИУ ВШЭ СПб, 
которые обучались или стажировались за 
границей. Так как все выступившие перед 
аудиторией были совсем молодыми людь-
ми, которые много шутили и охотно под-
держивали контакт с присутствующими, 
мастер-класс прошел в непринужденной 
обстановке и невероятно интересно. Вы-
пускникам задавали каверзные и не очень 
вопросы, и мы были готовы просидеть в 
302-й аудитории до глубокого вечера.

Второй день фестиваля отличился 
круглым столом, который закрывал пер-
вую сессию Зимнего фестиваля науки. 
Меня заинтриговала тема данного меро-
приятия – «Будущее России: долгосроч-
ная перспектива». Не только тема, но и 
содержание этого мероприятия оказалось 
увлекательным и полезным для тех, кто 
любит расширять свой кругозор. Напри-
мер, я узнала много нового о способах 
измерения счастья, о городских агломера-
циях и последствиях их расширения для 
региона и страны в целом. 

Так что первая сессия Зимнего фести-
валя науки НИУ ВШЭ СПб в 2012 году 
прошла очень интересно, и я думаю, что 
каждый посетивший фестиваль узнал 
много нового и полезного для себя 

1. Выборы президента РФ 4 марта

Вопрос: «Как пройдут выборы 4 марта?»
Эксперт: профессор Григорий Львович 

Тульчинский, руководитель специализации 
«Менеджмент в публичной политике»

«Я думаю, что выборы пройдут демон-
стративно. Знаете, это будет выглядеть как 
своеобразная демо-версия демократиче-
ских выборов. И главная интрига состоит 
отнюдь не в том, кто победит, а в том, бу-
дет ли второй тур выборов президента РФ. 
Сейчас основное противостояние проис-
ходит между Путиным и Зюгановым, но 
если не будет второго тура, то у Зюганова 
крайне мало шансов стать президентом. 
Мы будем свидетелями отчаянной схватки 
в течение всего следующего месяца, это я 
вам обещаю».

2. Открытие немецкого завода по  
производству грузовиков Man  
в марте

Вопрос: «Как отразится открытие за-
вода Man на экономике Петербурга?»

Эксперт: профессор Леонид Эдуардо-
вич Лимонов, руководитель специализа-
ции МП «Городская и региональная эконо-
мика»

«Я считаю, что это событие, как бы 
оно широко не освещалось, не может 
повлиять на экономику Петербурга. 
Во-первых, открытие завода не вызовет 
мультипликативного эффекта, так как 
Россия является лишь площадкой гру-
зовиков, но никак не участвует в произ-
водстве деталей для сборки. Во-вторых, 
не стоит ожидать колоссального ро-
ста занятости, так как предполагается,  
что будет производиться всего около 
6000 грузовиков в год».

3. Чемпионат Европы по футболу  
8 июня 2012 года

Вопрос: «Какое место есть шанс занять 
сборной России»

Эксперт: Кайсаров Александр Алексан-
дрович, декан факультета менеджмента 
СПб НИУ ВШЭ: 

«У нас есть все возможности, чтобы за-
нять второе место, а первое место я бы от-
дал сборной Испании или Германии».

4. Презентация iPhone 5 в октябре

Вопрос: «Будет ли iPhone 5 продаваем на 
рынке, несмотря на то, что презентовать 
его будет отнюдь не Стив Джобс?»

Эксперт: Александр Александрович Кра-
сильников, преподаватель кафедры эконо-
мической теории СПб НИУ ВШЭ

«iPhone – исключительно имиджевый 
продукт в собственной нише. До тех пор, 
пока реальной альтернативы нет, вряд ли 
в ближайшем будущем можно ждать спа-
да популярности этой марки. По моему 
мнению, компания достигла того уровня, 
что уход руководителя если и будет ощу-
щаться внутри компании, то внешне по-
требители не заметят этого: случай Билла 
Гейтса и Microsoft довольно показателен. 
А боготворящие Стива Джобса потреби-
тели при удачном маркетинге со стороны 
компании на законных основаниях смогут 
причислить его к лику святых».

5. Выборы президента США 6 ноября

Вопрос: «Поможет ли смена власти в 
США предотвратить очередную волну эко-
номического кризиса?»

Эксперт: профессор Эдуард Дмитрие-
вич Понарин, заведующий Международной 
лабораторией сравнительных социальных 
исследований

«На мой взгляд, грядущие в этом году 
выборы ничего не изменят в экономиче-
ской ситуации США, при этом новая волна 
кризиса вполне вероятна. Напомню, что 
проблема заключается в том, что в США на-
коплен огромный долг, обслуживание кото-
рого возможно только при практически ну-
левой ставке рефинансирования, которую 
ФРС поддерживает производством новых 

4 и 5 февраля состоялась первая сессия Зимнего фестиваля науки Санкт-Петербургского кампуса Высшей школы экономики. За два дня 
перед аудиторией фестиваля выступили около тридцати докладчиков. 

Авторы фотографий – Виталий Щупляк и Елена Лемента
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прогнозы прогнозы

Олег  
Обидовский

Cтудент МП «Государственное муниципаль-
ное управление»
ВНУГ «Экономика и социология изменений».
Руководитель: 
Санина Анна Георгиевна 

Когда меня спрашивают почему я уча-
ствую в проекте мне вспоминаются слова 
Дмитрия Медведева: «Нужно в жизни всем 
заниматься с интересом: и улицы мести с 
интересом, и президентом работать с инте-
ресом, потому что это интересная работа, и 
бизнесом заниматься тоже с интересом, по-
тому что это тоже очень интересное дело, не 
говоря о науке, потому  что это просто при-
звание». 

Ребята из нашей группы находятся пока 
в самом начале пути. Я сравнил бы наш путь 
с дорогой, по которой нам предстоит про-
ехать из одного конца необъятной Родины в 
другой. А какие у нас дороги, вы знаете сами. 
Поэтому не все добираются до намеченной 
цели. Многие съезжают, поворачивают об-
ратно. Но видя интерес в глазах моих то-
варищей, я понимаю, что мы доберемся до 
самого конца, преодолев на нашем пути все 
«ухабы». 

Формат ВНУГов, на мой взгляд, это за-
мечательная площадка для реализации своих 
возможностей. Кто-то вступает во ВНУГи, 
чтобы развить свои ораторские способности, 
кому-то хочется развивать управленческие 
навыки, совершенствовать свои знания в об-
ласти иностранных языков, кто-то хочет зани-
маться научно-исследовательской деятельно-
стью . Список можно продолжать бесконечно. 

Если говорить о нашем проекте «Студент 
и гражданин: формирование государствен-
ной идентичности выпускника российского 
вуза», то исследовательский фокус данного 
проекта направлен на выявление смысловых 

На конференции «Девять», которая прошла 20 января, временные научно-учебные  группы представляли студенты, а сегодня мы пред-

ставим самих этих студентов

будет курс доллара завтра и настанет ли 
вторая волна кризиса, т.е. обладает навы-
ками анализа рынка валют и разбирается 
в макроэкономике. Тематика инвести-
ционных стратегий напрямую касает-
ся рынка валют и, несомненно, требует 
понимания макроэкономической ситу-
ации как в стране, так и в мире», - рас-
сказал Дмитрий. 

Научную деятельность во ВНУГе он 
начал по предложению своего научного 
руководителя по магистерской диссер-
тации и ни разу не пожалел, что согла-
сился.

Портфельное инвестирование, ин-
вестиционный анализ, опыт работы с 
контент-менеджером – участие в дан-
ном проекте полностью оправдало себя! 
Одной из своих надежд на будущее 
Дмитрий называет дальейшее движе-
ние  в выбранном направлении. В свою 
очередь, мы хотим, чтобы его надежды 
оправдались, а участие во ВНУГах стало 
почвой для масштабных исследований.

Анастасия  
Сидоренко 

Студентка 4 курса факультета социологии
ВНУГ «Семья и социальные неравенства»
Руководители: 
Шпаковская Лариса Леонидовна, 
Чернова Жанна Владимировна. 

На 4-м курсе для многих студентов 
основной задачей является написание ди-
пломной работы. Но Анастасию Сидорен-
ко помимо этого волнует и научно-учеб-
ная деятельность. Именно поэтому она 
решила принять участие в исследованиях 
ВНУГа.  

Кроме того Анастасия мечтает о посту-
плении в магистратуру. Сегодня для этого 
необходимы публикации и выступления 
на конференциях, а участие в «Конферен-

портрет наЧИнающего Исследователя
Автор – Елена Гребенькова, студентка 1 курса экономического факультета

красноречиво указывает на растущую по-
пулярность нашего кампуса в Питере и в 
России, в целом. И для нас прошедший 
год стал особенным – открылся новый 
университетский журнал – «Твоя Питер-
ская Вышка».

Сложно в начале года утверждать, ка-
кие именно события станут ключевыми 
для университета по итогам 2012 года. Но 
можно зафиксировать ожидания. Мы ра-
зослали письма нашим преподавателям с 
просьбой рассказать, какие события в Вы-
шке станут ключевыми, от некоторых по-
лучили ответы и теперь сможем мысленно 
примерить на себя наступающий год.

Директор НИУ ВШЭ в Петербурге 
Александр Михайлович Ходачек выделил 
начало работ по реконструкции здания 
на Васильевском острове, ожидается ле-
том. А также завершение проектных работ 
учебного корпуса на Кантемировской. 

Заместитель директора кампуса Вале-
рий Эрнстович Гордин указал на юбилей 
нашего университета (который был от-
крыт в ноябре 1992 года) и все сопутству-
ющие ему мероприятия.

Кроме того, по мнению Валерия Эрн-
стовича, этот год уйдет на адаптацию к 
вышкинской жизни всех вновь присоеди-
ненных к ней учебных заведений.

Кстати, у нас открывается новый фа-
культет, и уже в этом году будет проведен 
первый набор историков-бакалавров.  А 
для заведующего отделением политоло-
гии и руководителя магистерской про-
граммы «Политика и управление» важно, 
что в этом году состоится первый выпуск 

Прошедший 2011 год был успешен и 
богат событиями для Вышки. В прошлом 
году в Вышке прошла первая Летняя шко-
ла, а Зимняя школа стала примечательной 
разнообразием лекций и высокой попу-
лярностью среди студентов. Аншлаг посе-
тителей пришелся и на встречу с Оксаной 
Дмитриевой, в которой ей оппонировали 
наши профессора Андрей Павлович За-
островцев и Леонид Эдуардович Лимонов.

Мы выиграли Мегагрант Правитель-
ства РФ, благодаря чему у нас теперь рабо-
тает Международная лаборатория теории 
рынков и пространственной экономики 
(научный руководитель – бельгийский 
экономист Жак-Франсуа Тисс), и нужно 
отметить, что это вторая Международная 
лаборатория в Питерской Вышке, за год 
до этого открылась лаборатория Рональда 
Инхлхарта – Лаборатория сравнительных 
социальных исследований.

Почти вдвое увеличилось количество 
бюджетных мест в магистратуре, появи-
лась специализация «Корпоративные фи-
нансы», по окончании которой студенты 
получают двойной диплом, а также от-
дельная МП «Экономика» сразу с двумя 
специализациями – «Городская и реги-
ональная экономика» под руководством 
Леонида Эдуардовича Лимонова и «Ин-
новационная экономика» - под управле-
нием Сергея Константиновича Швеца. 
Появилась аспирантура по направлению 
«Экономика».

То, что в прошлом наборе проход-
ной результат по факультетам Питерской 
Вышки вырос в среднем на 30 баллов, 

магистерской программы «Политические 
институты и политические инновации». А 
еще планируется первый набор учащихся 
в аспирантуру по политологии.

Заместитель директора и руководи-
тель бизнес-образования в Вышке Свет-
лана Геннадьевна Баронене рассказала, 
что в 2012 году продолжится подготовка 
по Президентсткой программе: «Мы ждем 
руководителей компаний, руководителей 
образовательных учреждений всех форм 
собственности и тех, кто хочет открыть 
свой собственный бизнес или реализует 
проекты в социальном и коммерческом 
секторе».

И еще одна хорошая новость от Свет-
ланы Геннадьевны: студенты дневной 
формы обучения тоже смогут получить 
дополнительные компетенции, участвуя 
в различных профильных программах по-
вышения квалификации по индивидуаль-
ному учебному плану. Вместе с дипломом 
юриста (экономиста, менеджера) можно 
получить сертификаты Вышки, подтверж-
дающие знания студента в важных смеж-
ных областях. Это существенно повысит 
конкурентоспособность выпускника на 
рынке труда!

Организаторы первой Летней школы 
уже запланировали вторую: Летняя школа 
ЛССИ на тему «Моделирование структур-
ными уравнениями»пройдет 1-14 июля. 
Ведущим лектором в этот раз, по словам 
заведующего лабораторией профессо-
ра Эдуарда Понарина, будет профессор 
Питер Шмидт,известный методолог, ра-
ботавший в крупных исследовательских 
центрах и университетах Мангейма и Гам-
бурга (Германия), соруководитель МНУЛ 
СКИ в НИУ ВШЭ. 

В ходе опроса выяснилось, что своя 
Летняя школа в этом году будет и маги-
странтов-экономистов. По свидетель-
ству Леонида Эдуардовича есть предва-
рительное соглашение с университетом 
штата Мериленд, и уже запланирована в 
июле совместная летняя школа, на кото-
рой студенты МП «Экономика», Архи-
тектурно-строительного университета и 
университета Мериленд в одной команде 
будут готовить предложения по развитию 
некой крупной промышленной террито-
рии в США. Они проанализируют спрос, 
ситуацию в городе и саму эту площадку 
и предложат некий проект развития этой 
территории 

вышкИнскИе горИзонты
Автор – Екатерина Алехина, студентка 2 курса факультета менеджмента

элементов государственной идентичности 
выпускников вузов, определение специфики 
ее формирования.  Существует ли у молодых 
людей потребность в государственной иден-
тичности и, если да, то чем она определяет-
ся? Как увидеть и интерпретировать смыслы, 
которые студенты связывают с политическим 
управлением, с государством и своей принад-
лежностью к нему? Является ли высшее об-
разование реальным инструментом, который 
может использовать общество для конструи-
рования государственной идентичности? 

Помимо проекта, наша группа занимается 
созданием Альманаха студенческих исследо-
ваний факультета менеджмента НИУ ВШЭ -  
«Ex Professo: Со Знанием Дела». На мой 
взгляд, это удивительный пример самоорга-
низации. Сборник был создан не «сверху» –  
преподавательским составом, а снизу – си-
лами студентов. Основная идея альманаха – 
показать разнообразие студенческой жизни 
университета в ее научном «срезе», познако-
мить читателей с теми результатами, которых 
удалось добиться студентам и магистрантам 
за учебный год. 

Существуют некоторые проблемные мо-
менты – в частности, не понятно наше даль-
нейшее существование, как группы. В нашем 
названии мне не совсем нравится слово «вре-
менная»:  в таком формате, в котором мы сей-
час функционируем, нам осталось существо-
вать всего год. Я надеюсь, что в нашем случае, 
поговорка «Нет ничего более постоянного, 
чем временное сработает».

Дмитрий  
Сергеев

Cтудент МП «Финансовый менеджмент»
ВНУГ «Инвестиционные стратегии»
Руководитель: 
Мотуз Сергей Александрович

«В понимании большинства людей 
экономист – это тот, кто знает, каким 
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прогнозы прогнозы

XX века (4 Оскара это подтверждают). 
Страшный, угнетающий, но в то же время 
безграничный и захватывающий мир, соз-
данный режиссерами, до сих пор заставля-
ет толпы фанатов кричать вне себя от по-
трясения. Мир Матрицы — это иллюзия, 
существующая только в бесконечном сне 
обреченного человечества. Холодный мир 
будущего, в котором люди — всего лишь 
батарейки в компьютерных системах.

Процент возможности будущего – 40 %

«Солярис»
Фантастическая драма Андрея Тар-

ковского переносила зрителя на Солярис, 
планету полностью покрытую разумным 
океаном, планету-загадку.  Во истину одна 
из самых глубоких и великолепных кино-
картин советского периода. Филигранный 
талант Тарковского, вместе с глубоким 
сюжетом от Станислава Лема погружал 
зрителя в неведомый мир, заставляя ду-
мать о смысле человеческой жизни, о про-
блеме науки, о пути человечества в целом. 
Обязателен к просмотру.

Процент возможности будущего – 87%

«Эквилибриум»
Фильм американского режиссера 

Курта Уиммера не особо известен широ-

Каждому время от времени становится 
любопытно  –  а каким, интересно, будет 
наше будущее лет так через 20 или 30? Точ-
но и верно  ответить на этот вопрос мало кто 
может, разве что экстрасенсы или медиумы. 
Тем не менее в кинематографе тема далеко-
го и не далекого будущего затрагивалась не 
раз. Поэтому предлагаем вашему вниманию 
список из 5 фильмов о будущем.

«5 элемент»
Выпущенная на экран в далеком 1997 

году картина Люка Бессона до сих пор 
считается эталоном фильмов о  будущем. 
Более чем фантастический сюжет наряду 
с великолепной игрой актеров и с замеча-
тельно выдержанной атмосферой «буду-
щего» вылился в безумно захватывающую, 
интересную, и временами смешную кино-
картину. Летающие такси, супер-бласте-
ры, жилье в виде двухметровой ячейки, 
межгалактические симфонии,  все это 
создавало непередаваемую стилистику 
будущего, заставляя зрителя целиком и 
полностью погружаться в мир «Пятого 
элемента». 

Процент возможности будущего –75%

«Матрица»     
Фильм братьев Вачовски по праву при-

знается одним из лучших боевиков конца 

кой публике, но тем не менее абсолютно 
точно заслуживает внимания искушен-
ного зрителя. В фильме переплелись 
сразу несколько жанров – фантастика, 
боевик, драма и триллер. По сюжету, по-
сле третьей мировой войны люди, дабы 
уберечь себя от полного уничтожения, 
создали мир-антиутопию, где практиче-
ски никто не имеет чувств, а любое про-
явление этих чувств запрещено и строго 
карается.  

Если вы хотите посмотреть динамич-
ный, временами безбашенный, а момен-
тами до боли грустный и интригующий 
фильм, то эта картина для вас.

Процент возможности будущего – 14%

«Назад в будущее(1,2,3)»
Ну, и напоследок, самое сладкое. 

Фильм Роберта Земекиса «Назад в буду-
щее 2».  Из всей замечательной трилогии 
я осмелюсь назвать ее самой удавшейся. 
Именно во второй части идея с «искаже-
нием пространственно-временного кон-
тинуума» разворачивается как следует и 
демонстрируется зрителю.  Хотя сценари-
сты не во всем предугадали будущее, тем 
не менее, хочется сказать им «браво!» за 
великолепный сюжет и созданную атмос-
феру. 

P.S. Кто не мечтал прокатиться на ле-
тающем скейт-борде?

Процент возможности  – 87%

Будущее туманно, как бы мы не пыта-
лись его рассмотреть, но благодаря кине-
матографу мы можем, будто на секундочку, 
заглянуть за плотную ширму, скрывающую 
эту тайну 

кИнематографИЧеское будущее
Автор – Андрей Осадчий, студент 2 курса экономического факультета

ции девяти» будет давать ее участникам 
свои привилегии. Но в научно-исследова-
тельской работе важны не только грамоты 
и дипломы, но и интерес, без которого ра-
бота, безусловно, невозможна.

Усилия, приложенные участниками, 
не остались незамеченными, поэтому вре-
менная научно-учебная группа выиграла 
московский грант, хотя по словам Анаста-
сии их работа еще не закончена, а в целях 
проекта необходимо сделать еще очень и 
очень много.

Екатерина 
Обсокова 

Студентка 4 курса факультета социологии
ВНУГ «Центр исследований религии 
и секулярности»
Руководитель: 
Кормина Жанна Владимировна

На конференции участвовали пред-
ставители всех факультетов нашего ВУЗа.  
Одним из проектов, заинтересовавших 
общественность, занимался социологи-
ческий факультет. «Тема моей диплом-
ной работы совпадает с проектом в рам-
ках ВНУГ, поэтому как только я узнала о 
программе, я сразу решила принять в ней 
участие».

Участие во ВНУГе заинтересовало 
девушку, так как оно предоставляет воз-
можности для развития навыков публич-
ных выступлений, позволяет научиться 
работать в группе, понять на собствен-
ном примере что значит «Один за всех, 
и все за одного». «Социология религии 
- это сфера моих научных интересов», - 
считает Катя. «Мне кажется, что наша 
группа двигается в правильном направ-
лении». Екатерина мечтает, чтобы по-
ездка их временно-научной группы на 
конференцию в Тарту состоялась. А ре-
дакция журнала «Твоя Питерская Вы-
шка» от всей души желает ее группе удач-
ного выступления.

Несмотря на то, что рабочие группы 
были сформированы совсем недавно, их 
участники уже многое успели, и ожидают 
основательных результатов в ближайшем 
будущем. А нам остается пожелать им 
удачи!

Влада  
Новицкая 

Студентка 3 курса факультета менеджмента
ВНУГ «Маркетинг и менеджмент 
качества в сфере услуг»
Руководитель: 
Новаторов Эдуард Владимирович 

Для многих ВНУГи являются возмож-
ностью продолжать начатую ранее научную 
деятельность. «В прошлом году я писала 
курсовую работу по проблеме измерения ка-
чества банковских услуг. Так я познакоми-
лась с моим первым научным руководите-
лем - Эдуардом Владимировичем, который 
руководил нашей научной группой. При-
нять участие во ВНУГе я согласилась сразу»

Ее научная группа добилась отличного 
результата за короткие сроки: два опубли-
кованных исследования и две опубликован-
ные рецензии на книги.

Влада разрабатывает собственную мето-
дику измерения качества банковских услуг, 
которая будет достаточно эффективной и 
адоптированной к российскому рынку. В 
этом году она планирует создать дизайн ме-
тодики и сделать ее апробацию на двух бан-
ках Санкт-Петербурга. 

Юлия  
Павлова 

Студентка ВНУГ «Интернет-исследования»
Руководитель: 
Кольцова Олеся Юрьевна
 

«Наш ВНУГ «Интернет-исследования» 
появился на основе проекта по разработке 
методологии исследования блогосферы в 
2010 году. До этого я никогда не сталкива-
лась с исследованиями Интернета, он был 
для меня лишь инструментом для удовлет-
ворения поисковых или развлекательных 

потребностей. И вот в течение прошлого 
года ко мне пришло осознание того, что Ин-
тернет влияет на жизни большинства людей, 
но социологи еще не знают, как с этими дан-
ными работать.», -говорит Юлия.

Данное направление только начинает 
развиваться – и это большое пространство 
для новых открытий. Работу ВНУГа Юлия 
оценивает очень высоко, т. к. уже сейчас она 
внесла большой вклад в развитие методоло-
гии изучения Интернета.

ВНУГ даёт неоценимый опыт групповой 
работы. «Ты чувствуешь свою ответственность 
перед другими участниками, ведь от резуль-
татов твоей работы зависят общие достиже-
ния группы, но в то же время ты чувствуешь 
и свою причастность к общему, большому, на 
самом деле грандиозному делу становления 
нового научного знания. Это захватывает.» 

Сейчас Юлия всерьез задумывается о по-
строении научной карьеры в области социо-
логии Интернета.

Марина 
Смирнова 

Студентка 2 курса юридического факультета
ВНУГ «Исследовательский центр правовой 
аргументации»
Руководитель: 
Антонов Михаил Валерьевич 

«В прошлом году я участвовала в кон-
ференции с докладом «Правовой обычай 
как феномен англо-саксонской правовой 
культуры». Моим научным руководителем 
была Самохина Екатерина Геннадьевна, 
которая и пригласила принять участие в 
настоящем проекте

Актуальность темы, возможность прак-
тического применения навыков, получен-
ных в ходе исследовательской работы — 
ВНУГи дают студентам ВШЭ  возможности 
развиваться не только в плане учебы.

«Я считаю, что наша группа внесла зна-
чительный вклад в научно-исследователь-
скую деятельность нашего университета», – 
заявляет Марина. Кроме того участники 
группы усовершенствовали свой иностран-
ный язык – ведь большинство работ, кото-
рые они изучали, принадлежат авторству 
западных ученых. Надеемся, что в скором 
времени ученые будут использовать работы 
участников наших научных групп 
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Игорь Шнуренко: Действительность 
не столь прямолинейна, как мы ее пыта-
емся представить. Я не соглашусь, что с 
исчезновением цензуры у нас тут же по-
явится качественная журналистика, рас-
следующее телевидение. У нас вроде есть 
условно независимая пресса: «Завтра», 
«Сегодня», «Независимая газета» и т.д., 
но материалов на подобие Уотергейтского 
скандала нет. «Вашингтон пост» сильно 
отличается от наших олигархических из-
даний, что мы могли видеть на примере 
газеты «КоммерсантЪ». Собственник 
сказал «пошли вон» и все последовали его 
совету. Ни в Америке, ни в Великобри-
тании ничего подобного случиться бы не 
могло. В западных странах за журналиста 
вступились бы профсоюзы, различные 
журналистские объединения, и Алишеру 
Усманову мало бы не показалось.

Наши журналисты очень разобщены и 
их действительно можно выставить за лю-
бое  сказанное не в ту сторону слово. Мы 
слишком глубоко феодализировались: ру-
гаем бюрократов и забываем про олигар-
хов, которые мало чем отличаются от них.

Порой полноценное расследование 
требует много времени. Карл Бернстайн и 
Боб Вудворд занимались тем делом более 
года. Кто в России будет финансировать 
журналистов в течение такого длитель-
ного срока? Там это возможно только для 
звезд журналистики, у нас такой возмож-
ности нет ни кого. Сейчас вообще тенден-
ция нанимать дешевую рабсилу, какую-то 
информацию эти люди приносят, редак-
тор это все как-то сводит в удобоваримые 
тексты. Такая вот схема: один редактор и 
бесплатные пчелки, как в этой системе 
найти место профессиональному журна-
листу – я не знаю.

Даниил Коцюбинский: Если ТВ не спо-
собно произвести сенсацию, то зачем его 
цензурировать и регулировать в ручном 
режиме? Зачем нужно было разгонять в 
2001 году НТВ?

И в прессе есть цензура. Все мы знаем 
как по причине экономической нерента-
бельности закрыли газету «Московский 
корреспондент», рискнувшую написать 
о личной жизни Путина, и как он потом 
на телевидении говорил, что не позволит 
разным гриппозным носам соваться в его 
дела.

Можно отменить цензуру, но сработа-
ет самоцензура. Зачем искать сенсации, 
если тебя власть может сместить, а ты 
власть в ходе демократических выборов 
поменять не можешь? Только расстраи-
ваться. Здесь ключевое слово «политиче-
ская система», а не «журналистика». Если 
нет выборов, то и сенсации не нужны 

все серъезно все серъезно

нутся, но их присутствие в нашей жизни 
будет редуцировано.

Успех сопутствует блогерам, но в весьма 
узких жанрах. Первый жанр, это – мнение. 
Блогер выступает как колумнист, точка зре-
ния и отношение к какому-либо явлению 
которого интересна его поклонникам. Вто-
рое поле, на котором успешны блогеры –  
это стрингерство. Любитель становит-
ся свидетелем какого-то замечательного 
события и потом выкладывает докумен-
тальное или вербальное свидетельство 
этого происшествия. Но кроме освеще-
ния фактов и мнений люди нуждаются в 
качественной информации – интервью, 
аналитике, расследованиях, во всех тради-
ционных жанрах, которые смешиваются, 
как-то видоизменяются, но не исчезают.

Еще несколько слов о ситуации в 
России. На мой взгляд, дополнительный 
ажиотаж в отношении к информации из 
интернета здесь возникает из-за того, что 
многие публикации, выполненные в разо-
блачительных жанрах, в традиционных 
СМИ появиться сейчас не могут. Я говорю 
о телевидении. Зачастую они выполняют-
ся журналистами, но опубликованными 
могут быть только в Интернете. Но здесь 
тоже есть сложности, потому что в Интер-
нет-пространстве очень сложно отличить 
информацию независимую от зависимой 
или заказной, или осознанного вброса не-
добросовестной информации. Традицион-
ное СМИ в отличие от интернет-ресурсов, 
или «блуждающей» ссылки в сетях, может 
нести ответственность за то расследова-
ние, сведения, которое оно публикует. 
Роль блогера в демократических странах 
значительно меньше, чем в полуавтори-
тарных.

«Четыре точка ноль три»

Григорий Тульчинский: Я бы хотел доба-
вить по поводу того, что информационно-
коммуникационные технологии создают 
новые общественные отношения. Это мы 
видели и на примере последних выбо-
ров. В качестве наблюдателей на участки 
пришли успешные мужики с айфонами, 
сидели там целый день, а некоторые и 
всю ночь, снимали на свою аппаратуру то, 
что видели, потом выкладывали все это в 
Интернет. С одной стороны все это соот-
ветствует Маклюэну, который утверждал 
в своих работах, что новые формы СМИ 
порождают новые общественные отно-
шения, но нужно сказать, что Интернет 
порождает еще и новые экономические 
отношения. Я лично знаком с человеком, 
который улетел на самолете в другую стра-
ну за 2 доллара. Сейчас первую цену уста-
навливает не продавец, а покупатель!

WEBоры 4.0?
Автор – Татьяна Чернова

«Четыре точка ноль»

Григорий Тульчинский: Относительно 
недавно наш студент магистратуры сказал, 
что чувствует, как приближается web.4.0. 
И пояснил: web.1.0. – это когда пользова-
тель для Интернета, web.2.0. – Интернет 
для пользователя, появились социальные 
сети и т.д., web.3.0. – Интернет вместе с 
пользователем. А web.4.0. – это когда ты 
заходишь на какой-то ресурс, после тебя 
там остается какая-то информация, а по-
том все эти сведения следуют за тобой, 
куда бы ты ни зашел. После этого разго-
вора на меня вышли разработчики весьма 
любопытного веб-проекта, который они 
называют куб-караван. Даже на экране 
он выглядит как куб, который состоит из 
миллиона кубиков, у каждого из которых 
12 плоскостей, шесть внутренних и шесть 
внешних. На каждой этой плоскости мож-
но разместить неограниченный объем ин-
формации. Потом каждый пользователь 
может составлять эти плоскости по свое-
му усмотрению, складывая свою частную 
вселенную.

Все это совпало с еще одной наметив-
шейся тенденцией: люди в сетях начина-
ют не то чтобы кучковаться с себе подоб-
ными, но ограничиваться и закрываться. 
Если раньше шло непрерывное расшире-
ние, то сейчас люди в интернете движутся 
к большой избирательности.

Возникает проблема стыка этих двух 
направлений – сознательного ограниче-
ния и создания-собирания-переноса лич-
ной информации. 

Игорь Шнуренко: Давид Ян, руково-
дитель компании ABBYY сказал, что они 
близко подошли к созданию синхронного 
переводчика, что совсем не просто, ведь 
речь идет о некоем подобии искусствен-
ного разума.

На мой взгляд, все эти вебы – очень хи-
трые маркетинговые шаги, придуманные 
для того, чтобы успешно продавать новые 
технологии, пособия, себя на рынке труда. 
И в то же время из интервью с Путиным 
известно, что человек толком пока не ос-

воил web 1.0. Ему хорошо с собой.
В 1995 году я в составе группы жур-

налистов различных изданий был в горах 
Колорадо, где сотрудник одной из мест-
ных лабораторий увлеченно рассказывал 
о планшетах, предсказывая им будущее 
лидерство в мире технологий. Он гово-
рил о том, что люди будут читать книги 
по планшетам, выходить с их помощью 
в интернет, используя специальные ка-
налы, которыми будут оборудованы все 
кафе страны. Развитие мобильное связи, 
появление технологии wi-fi он еще не мог 
осмыслить и предвидеть. Это я к тому, что 
вполне возможно, что в горах Колорадо 
еще что-то изобрели, о чем мы узнаем 
спустя десятилетия.

Один японский монах, проведя в 
медитации лет 30, сказал, что раньше 
он полагал, что горы – это горы, море 
– это море, а солнце – это солнце. Те-
перь он видит со всей очевидностью, 
что все не так. Горы – это не горы, море 
– это не море, а солнце – это не солнце. 
Прошло еще 30 лет в молитве и монах 
сообщил, что на него снизошло про-
светление и теперь он знает, что море –  
это море, горы – это горы, а солнце – это 
солнце. На самом деле так и здесь, снача-

ло облако ведет за собой человека, потом 
человек ведет за собой облако и все это 
происходит благодаря чьим-то коммерче-
ским интересам.

Даниил Коцюбинский: Меня попроси-
ли порассуждать на более узкую тему – о 
виртуализации СМИ. Я, как и Путин, не-
далеко ушел от состояния Интернет-чай-
ника, поэтому я буду говорить о том, что 
я знаю. Действительно, мы ежедневно 
наблюдаем экстенсивное вторжение Ин-
тернета в область СМИ. Пресса виртуали-
зируется – кто частично, кто полностью. 
Одновременно ширится движение блоге-
ров, которые в ряде случаев имеют рей-
тинги просмотров больше ряда изданий с 
коллективами журналистов, аналитиков 
и т.д. Вопрос – вытеснит ли Интернет 
печатные издания, а блогеры профессио-
нальных журналистов?

Очевидно, что у каждого издания есть 
свой виртуальный дублер, если у кого нет, 
то скоро будет. Но исчезнут ли они из-за 
этого? Конец в свое время предрекали те-
атру под давлением кино, кино и радио 
перед вторжением телевидения, предпо-
лагалась, что радио вытеснит газеты. Но 
все живы. Так и Интернет не сможет вы-
теснить прессу, традиционные СМИ оста-

Однажды в «Журфиксах по пятницам» –  «Информация в четвертом измерении» встретились профессор Вышки, обозреватель «Делового 
Петербурга» и общественный деятель обсудить новые формы, новое качество информации и ее влияние на общество. Но очень быстро стали 
обсуждать цензуру, выборы в Государственную Думу и митинги «рассерженных горожан». Поэтому мы разделили наш отчет на две части: «че-
тыре точка ноль» и «четыре очка ноль три».

Зовут наших героев Григорий Тульчинский, профессор НИУ ВШЭ, философ и руководитель специализации «Менеджмент политических 
коммуникаций», Игорь Шнуренко, обозреватель «Делового Петербурга, автор и ведущий программы «Разговорчики» на интернет-телевидении 
«Питер.tv» и Даниил Коцюбинский, журналист, историк и преподаватель Смольного института свободных искусств и наук, обладатель Гран-
при «Золотое перо – 2000».
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– Как появилась идея создания блога? Как 
долго вы шли к поставленной цели и чего до-
бились за прошедшее время?

– Блог школьного Всезнайки появил-
ся два года назад. Там было целое стечение 
обстоятельств, но в основе я стал много чи-
тать в интернете, находил интересные ма-
териалы, сайты… Стал рассказывать о про-
чтенном друзьям, так постепенно пришел  
к созданию сайта. 

О достижениях говорить наверное рано. 
Это был такой период обучения. Пришлось 
изучать многие вещи, о которых как то не-
принято знать подростку. Очень понравил-
ся маркетинг, менеджмент, в общем все то, 
что необходимо чтобы создать портал.

Главное чтобы на портале пользователь 
находил то, что ему интересно.

– Связанное именно с обучением?
– Нет, почему же. Не только с обуче-

нием, но и с жизнью после школы, с раз-
нообразными хобби и увлечениями. То есть 
сайт максимально пытается помочь детям 
реализоваться в жизни.

– Как развивался блог? Вы открыли 
сайт, а дальше..?

– Ну, первоначально это был бесплат-
ный хостинг и бесплатный домен. Я учусь 
в немецкой школе, и информатика у нас 
началась только с седьмого класса, по-
этому мне пришлось всё начинать с нуля. 

карьера репортаж 

олИмпИйское настроенИе
Автор – Александра Макунина, студентка 4 курса факультета менеджмента

В декабре прошлого года в Высшей 
школе экономики, в корпусе на Васильев-
ском острове, усилиями студентов и пре-
подавателей была проведена олимпиада по 
экономике среди школьников 5-11 классов. 
Отмечалось хорошее настроение у наблю-
дателей и напряженно-сосредоточенное у 
школьников.

Олимпиаду комитет по образованию  
поручает проводить нашей Вышке с мо-
мента организации ее в нашем городе. В 
организации 2 тура приняли участие со-
трудники факультета довузовского обра-
зования, 11 преподавателей и 54 студен-
та НИУ ВШЭ в Петербурге. Олимпиада 
стала масштабным событием: во втором 
туре приняло участие 600 школьников, 
отобранных из 120 петербургских школ.

Первый тур олимпиады прошел в 
школах в октябре, в осенние каникулы 
школы проверили работы, протоколы 
участия привезли в оргкомитет, он со-
ставил городской рейтинг и  результа-
ты школьного тура объявили 18 ноября. 
Второй тур проходил уже на площадке 
Вышки – на Васильевском острове. Под-
готовка организации этого мероприятия 
началась еще в октябре – с выхода при-
каза о проведении Санкт-Петербургской 
олимпиады школьников по экономике.

По словам инициатора и главного ор-
ганизатора олимпиады декана факультета 
довузовского образования Татьяны Алек-
сандровны Анисовец, так как первый 
этап это зона ответственности школ, каж-
дый год находятся «новые» дети. Связано 
это с тем, что протоколы участия по каж-
дой школе формируют учителя, а оргко-
митет только составляет общий рейтинг. 
Были такие школы, результаты которых 
не дошли до оргкомитета в положенный 
срок, а ответственные за олимпиаду по-
ложились на технику и не перепроверили 
списки победителей и призеров, вышед-
ших в следующий тур. Но вины участни-
ков в этом нет, поэтому всех, имевших 
право на участие во втором туре допуска-
ли к выполнению олимпиадных заданий. 

Наши преподаватели и студенты ра-
ботали слаженно. Студенты оказывали 
необходимую помощь, и с большой от-
ветственностью выполняли все поруче-
ния. В каждой аудитории находился один 
сотрудник Вышки и несколько студен-
тов. В зависимости от величины аудито-
рии их число варьировалось от 1 до 5. От-
носительно аудиторий мнения студентов 

разошлись, в основном были хорошие 
помещения, но когда число участников 
тура доходило до 300 в параллели, в неко-
торых кабинетах могло быть очень душно 
(зимой это не было большой проблемой, 
в отличие от  межпредметной олимпиа-
ды, туры которой проходили в майские 
праздники и, как правило, было очень 
жарко)..

Большинство ребят отнеслись к 
олимпиаде крайне серьезно, несмотря 
на свой возраст. Были и забавные мо-
менты. Как нам рассказала Аннели Ни-
колаева, студентка факультета социоло-
гии, работавшая наблюдателем: «Один 
пятиклассник сидел сначала долго с ис-
пуганными глазами, а когда мы к нему 
подошли и спросили, может ему объяс-
нить, если что-то непонятно, он так ис-
пуганно ответил, что даже не знает, что 
такое экономика». Еще один малыш, на 
вопрос о том какой предмет он сдает, от-
ветил «какая-то экономика». Достаточ-
но забавные ситуации, но становится 
интересно, как же они прошли первый 
этап еще в школе.

Настроение у участников было раз-
ным. Кто-то был взволнован и пытался 
списать у соседа. Некоторые ребята, уви-
дев листы с заданиями, сразу понимали, 
что решить ничего не смогут, и просто 
тихонько сидели в аудитории и смотре-
ли по сторонам. Юлия Драгун, студент-
ка факультета социологии, еще один 
наблюдатель, отметила, что некоторые 
дети просто испугались формулировок 

задач. Школьный тур имеет своей зада-
чей привлечь как можно больше участ-
ников, поэтому многие задания были 
из повседневной жизни, связанные с 
банковской деятельностью, семейным 
бюджетом, подсчетом затрат. Второй 
тур экономической олимпиады должен 
подготовить ребят к очень серьезным 
испытаниям регионального и всерос-
сийского этапов. Поэтому задания уже 
более сложные. Тем не менее, многие 
участники – уверенные  в своих силах 
школьники, строчили решения задач с 
неимоверной скоростью.

У самих наблюдателей были толь-
ко  положительные эмоции. «Какие еще 
можно испытывать эмоции при виде ма-
леньких детей, которые стараются решать 
задачи, участвовать в олимпиадах, доби-
ваться каких-то результатов. Невольно 
вспоминаешь себя в их возрасте, и начи-
наешь улыбаться».

Победителей и призеров второго тура, 
а это лучшие 80 ребят 5-7 классов, 30 
восьмиклассников, 28 ребят 9-10 клас-
са и 52 одиннадцатиклассника, объявили 
20 января, и пригласили принять участие 
в третьем этапе, который состоится для 
каждой возрастной группы в свое время в 
феврале.

Для справки. 4 февраля – региональ-
ный тур для 9-11 классов. 11 февраля – 
третий этап 8 классов, а также второй для 
3-4 классов. 12 февраля заключительный 
этап для 5-7 классов в форме деловой 
игры 

апоблогИя всезнайкИ

На изучение программирования и языков 
ушло, пожалуй, больше всего времени. 
Через некоторое время я перешел на плат-
ный хостинг, купил домен, и в итоге сайт 
начал развиваться. Полгода назад я попал 
на конкурс Startup weekend, на котором 
познакомился с представителями компа-
нии Microsoft. На протяжении всех летних 
каникул я не по улицам бегал, а общался 
с ними, чтобы они выступили спонсором 
моего проекта, и в итоге в октябре мы объ-
явили, что Microsoft становится официаль-
ным партнером «Блога школьного всез-
найки»

– Чем они вам помогают?
– Технологией, серверами и техниче-

ской поддержкой. 
– Что вы имеете на данный момент? Ка-

кие показатели у блога?
– На данный момент, на сайт в сутки 

заходит более тысячи двухсот уникальных 
посетителей из разных регионов России. 
Санкт-Петербург и Москва – это, конеч-
но, лидеры, но достаточно много человек 
заходит и с регионов, и их количество по-
стоянно увеличивается. Кроме того, о бло-
ге уже достаточно давно существует статья 
в Википедии, блог получил третье место в 
конкурсе IT-прорыв в 2010 году, несколько 
раз участвовал в конкурсах вроде «Пози-
тивный контент» и «Премия Рунета». 

– И еще один вопрос по поводу достиже-
ний: кроме Microsoft, у вас на сайте написа-
но, что ваш партнер - Мариинский театр, 
можете рассказать об этом партнерстве 
поподробнее?

– Буквально несколько месяцев назад я 
познакомился с сотрудником Мариинско-
го театра, и через некоторое время мы объ-
явили о партнерстве. Если Microsoft - это 
своего рода технический, ITпредставитель, 
то Мариинский театр – культурно-просве-
тительский. Например, сейчас они актив-
но размещают контент, рассказывающий 
о мире культуры; практически каждое вос-
кресенье мы проводим трансляции спекта-
клей. Мы активно работаем и обсуждаем 
наше дальнейшее с ними развитие.

– Как началось ваше сотрудничество  
с Вышкой и в чем оно заключается?

– Недавно я познакомился с пред-
ставителем Высшей школы экономи-
ки, Татьяной Анатольевной Черновой, 
и мы решили совместно проводить се-

рии вебинаров, в которых будут высту-
пать спикеры или преподаватели ВШЭ  
в Санкт-Петербурге. Вебинары проводятся 
каждый четверг на нашем сайте (это свое-
го рода день Высшей школы экономики), 
на данный момент их вышло уже пять.  
На них рассказывается про мир, психоло-
гию, экономику, право, общество и другие 
интересные темы. Могу сказать, что, за-
писывая эти вебинары, я открыл для себя 
много нового и интересного.

– Расскажите об обучении в школе. Хва-
тает ли времени учиться и при этом вести 
такую активную деятельность?

– Это вопрос с подвохом! (смеется). 
Много командировок, поэтому сложно 
было. Сейчас перешел на экстернат.

– Отличник?
– Хорошист. Как я уже говорил, я учусь 

в немецкой школе, но по немецкому у меня 
трояк стоит. Времени, конечно, мало, но 
мне в детстве родители на день рождения 
подарили не радиоуправляемую машинку, 
а книгу по тайм-менеджменту, и я с самого 
раннего детства пытался понять, как пра-
вильно распределять своё время. Стараюсь 
везде успеть.

– Ну а в чем же все-таки главная «фиш-
ка» тайм-менеджмента? Как нужно себя 
внутренне настраивать, чтобы везде всё 
успевать? С утра пишете план или с вечера?

– Я всегда пишу план с вечера, в 9 ча-
сов. Перед тем, как посмотреть телевизор, 
я сажусь с ежедневником и составляю спи-
сок дел на завтра. Обычно, каждое вос-
кресенье я пишу план на неделю, пытаюсь 
поставить себе какие-нибудь задачки на 
каждый день, но уже в понедельник я со-
ставляю более подробный план на вторник. 
Я пытаюсь максимально сосредоточить 
внимание на том, что мне больше всего 
нужно. Это, в первую очередь, школа, по-
том мероприятия, которые я обязательно 
должен посетить, а уже в свободное время 
я должен сделать такие-то дела. 

– А на будущее какие планы? Или мечты 
какие-нибудь? Ну, в глобальном смысле.

– Наверное, это хорошо закончить 
школу; поступить в ВУЗ, который мне бу-
дет интересен.. Я не знаю. На данный мо-
мент я не могу сказать четко, что я хочу в 
будущем. Сейчас у меня есть четкие ин-
тересы: политика, экономика и развитие 
общества 

Сергей Абрамов – 15-летний школьник, организовавший 2 года назад Блог Всешкольного Всезнайки (www.e-parta.ru), в разделе «Вебина-
ры» – лекции преподавателей Питерской Вышки для посетителей школьного возраста и их родители. Это совместный подпроект нашего 
вуза и Сергея Абрамова. Чтобы узнать партнера получше, Виталий Щупляк задал ему несколько вопросов.
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во что мы верим, но не можем 
доказать. Интеллектуалы XXI 
века о современной науке
Под редакцией Джона Брокмана

Книга стала продолжением проек-
та the Edge (www.edge.org), созданного 
редактором книги Джоном Брокманом 
(биография Брокмана, друга Уорхола и 
Боба Дилана, тусовщика и как он себя 
называет, «импресарио в сфере культу-
ры» заслуживает отдельного рассказа) 
и его покойным другом художником 
Джейми Ли Байерсом в 1971 году. Как 
пишет Брокман в предисловии, оба мо-
лодых человека вращались в мире науки 
и искусства и были страстными поклон-
никами «Штейнов» - в частности, Вит-
генштейна и Франкенштейна.   Видимо, 
отчасти исходя из истории последнего, 
родился проект The Edge – идея которо-
го состоит в соединении великих умов, 
которые через комментирование идей 
друг друга могли бы прийти к новому 
знанию. 

Книга «Во что мы верим, но не мо-
жем доказать» - часть проекта Брокмана. 
Идея книги пришла в голову психологу-
теоретику Николасу  Хамфри за чтени-
ем Дидро: «Великие умы иногда пред-
чувствуют  истину до того, как появятся 
факты или аргументы в ее пользу».

Брокман и его коллеги и по проекту 
опросили 109 американских интеллекту-
алов (в оригинале – leading thinkers) на 
предмет «во что они верят но доказать 
(пока) не могут». Интересно, в этом про-
екте уже то, кого именно представляют 
как главных интеллектуалов. В основ-
ном ими стали физики-теоретики, мате-
матики, биологи, психологи, редакторы 
научно-популярных журналов,  специ-
алисты в сфере когнитивных исследова-
ний, один экономист, один историк ис-
кусства и один художник.  

Интрига книги двойная. Во-первых, 
это вопрос об аксиоматике научного 
знания, о том, какую роль играет ин-
туиция и бездоказательное убеждение 
в казалось бы полностью позитивист-
ской модели познания. Во-вторых, этот 

перспективы буквоеды

Как часто мы задумываемся о том, как 
долго будут востребованы наши профессии? 
Я попросила своих собеседников пофанта-
зировать о том, какие профессии появятся 
в далеком будущем, а какие специальности 
станут востребованными уже в ближайшие 
5-10 лет. 

В общем-то очевидно, что человече-
ство идет по пути освобождения от тяже-
лой физической и умственной работы.  
Мы все ближе подходим к тому, что ро-
боты и технические устройства станут не 
просто нашими помощниками, они смо-
гут заменить человека. Весь обслужива-
ющий персонал будет заменен роботами. 
Скоро нам не понадобится администратор 
в ресторане или консультант в банке, все 
можно будет делать интерактивно. Чело-
веку останутся лишь профессии, связан-
ные с разработкой высоких технологий  
и непосредственно зависящие от челове-
ческого общения. Например, невозможно 
полностью заменить врачей. У них по-
явятся разнообразные вспомогательные 
устройства, которые значительно облегчат 
работу, но основное решение, скажем по 
постановке диагноза, все равно должно 
приниматься человеком. Поэтому про-
фессия врача будет востребована во все 
времена. Развитие прогресса приведет  
к возникновению новых специальностей 
в этой области. Андрей Рябых, гендирек-
тор интернет-компании WebMaster.Spb и 
эксперт по инвестициям в интернет про-
гнозирует, что в далеком будущем появят-
ся психотерапевты компьютеров: «Искус-
ственный разум становится все сложнее, 
и вскоре компьютерам будет нужна не 
только техническая, но и психологическая 
помощь». Если говорить о технической 

роботу требуется псИхотерапевт
Автор – Катерина Путило, студентка 4 курса юридического факультета

помощи роботам, то будут необходимы 
профессии по их созданию, обслужива-
нию, разработке интерфейса. Понадо-
бятся люди, контролирующие действия 
роботов, они будут ответственны и за их 
ошибки. Именно такие профессии станут 
лидерами на бирже труда в будущем. 

Но что, если развитие человечества 
пойдет не по тому пути, которое нам 
пророчат фантастические фильмы? На-
пример, если представить, что нас ждет 
альтернативное будущее, в котором крах 
технологий, и мы все возвращаемся к на-
туральному хозяйству, то тогда востребо-
ванными профессиями будет скотовод  
и рыбак. Поэтому очень трудно давать 
прогнозы на 20-30 лет. Стоит обсудить то, 
что ждет нас на рынке труда в ближайшие 
5 лет.

Философ Григорий Львович Тульчин-
ский, профессор НИУ ВШЭ в Петербурге 
говорит, что в ближайшем будущем будут 
востребованы такие профессии, как по-
средники и консультанты. «Мир стано-
вится все более сложным, информации с 
каждым днем все больше, и люди, владею-
щие такой информацией, становятся клю-
чевыми фигурами в обществе. Особенно 
ценной является информация, которая 
еще не выпущена на рынок, и посредни-
ки/консультанты могут помочь получить 
доступ к ней». С ним соглашается Алек-
сандр Сергеевич Пронин, старший препо-
даватель социологии Питерской Вышки: 
«Будущее за посредничеством. Совре-
менной экономике нужны специалисты, 
способные соединять производителя  
и покупателя – посредники. Сами эти 
люди не являются специалистами, но они 
знают, как продать те или иные услуги. 
Ведь в будущем сфера услуг будет расти, а 
сфера производства сужаться».

А вот вчерашняя студентка, а ныне на-
чинающий предприниматель, Ирина про-
гнозирует успех профессиям, связанным 
со сферой развлечений: «Вы сами можете 
в этом убедиться. Еще пять-семь лет назад 
не было такого количества кинотеатров, 
клубов и торгово-развлекательных цен-
тров. А что будет еще через 5 лет? Участие 
в этом бизнесе выгодно предпринимате-
лям, к тому же один торговый центр обе-
спечивает работой тысячи людей. Главное 
вовремя успеть занять свою нишу». Успех 
этой сферы объясняется и тем, что благо-
даря развитию компьютера, интернета, 

появлению новых технических устройств 
у нас высвобождается много свободного 
времени для развлечений. 

Александр Пронин также предрекает 
блестящее будущее даже не профессии,  
а способу организации своего рабочего 
процесса – freelancing. Фрилансер сам 
предлагает свои услуги на рынке, орга-
низует свой труд, и занимается тем, что 
ему по душе. Это не хаотичные действия 
одиночек, а слаженная командная работа. 
Новые тенденции показывают, что работа 
по найму начинает уступать место объеди-
нению людей в союзы единомышленни-
ков. Фриланс распространен среди дизай-
неров, программистов, переводчиков, что 
и понятно, так как этой деятельностью 
можно заниматься, не выходя из дома, ис-
пользуя интернет.

Интернет занимает все большую часть 
нашей жизни. В интернете мы общаемся, 
работаем, проводим досуг. И, возможно, 
совсем скоро мы перестанем выходить 
из дома, реальную жизнь полностью за-
меним виртуальной. Полезно ли это для 
общества? Наталья Кукушкина, студентка 
3 курса юридического факультета, видит 
в этом несомненный плюс, ведь таким 
образом предприниматели могут сэконо-
мить на аренде офисов, коммунальных 
услугах: «В ближайшие 10-20 лет мы точ-
но не сможем отказаться от работы в кол-
лективе. Но ведь существуют профессии, 
для специалистов которых нет необходи-
мости арендовать офис, например web-
дизайнер».

А вот ведущий авторской передачи 
на Интернет-телефидении Piter.tv Игорь 
Шнуренко предвидит обратную тенден-
цию: «Доля дистанционной работы уве-
личится максимум с 1% до 10%. А в буду-
щем может пойти на спад. Люди устанут 
от одиночества, и будут готовы платить 
за общение. Возможно, люди будут пред-
лагать деньги за то, чтобы устроиться на 
работу, которая предполагает общение  
с клиентами, такая как бармен, напри-
мер». Технический процесс идет вперед 
и его цель – облегчить нам жизнь. По-
являются одни профессии, другие уходят  
в историю. Надеюсь, в недалеком буду-
щем мы сможем полностью отказаться от 
тяжелого, неблагодарного труда и больше 
времени посвящать тому, что действитель-
но нам интересно, например, общению 
друг с другом 

сборник – способ заглянуть в будущее 
нескольких наук и увидеть есть не ос-
новные идеи нескольких следующих 
десятилетий, то те вопросы,  которыми 
ученые задаются сейчас. 

Книга безусловно заслуживает вни-
мания, однако была бы на порядок ин-
тереснее, включи составители в список 
«информантов» социологов и экономи-
стов, историков, которые могли бы сде-
лать предположение о тех социальных 
изменениях, которые ждут нас в буду-
щем, может быть не таком далеком, ко-
торое волнует физиков и биологов 

Автор – Рита Кулева, PR-директор 
Центра молодежных исследований

Нассим Николас Талеб
Черный лебедь

Всегда ли работают стандартные мо-
дели? Может ли одно событие, выбиваю-
щееся из длинного ряда сопоставимых на-
блюдений, полностью изменить результат 
исследования? Предсказуема ли  не рядо-
вая случайность? Возможно ли защитить-
ся от последствий тех событий, которые 
в принципе невозможно было предполо-
жить до того, как они произошли?

Множество вопросов поднимает ав-
тор в данной книге, приводя собственные 
рассуждения, а также разнообразные тео-
рии и примеры, подтверждающие или же 
опровергающие те или иные элементы, 
модели, позиции. Своеобразный стиль из-
ложения позволяет легко читать, но при 
этом заставляет о многом задуматься. За-
частую раскрываемые темы кажутся есте-

ственными и понятными, но, если после-
дить за собой, то в жизни мы поступаем в 
противовес тому, с чем абсолютно согла-
шались при прочтении.

Несмотря на то что многие рекомен-
дации, приведенные в последних главах, 
касаются,  вопросов инвестирования, ос-
новные моменты, обсуждаемые в книге, 
полезны в различных областях теории, 
практики, исследований и даже просто 
жизненных явлений.

Книга интересна и полезна хотя бы 
потому, что предлагает посмотреть иначе, 
с другой стороны, на привычные подходы 
к изучению информации и проведению 
исследований. Например, автор говорит 
о том, что не стоит забывать о событиях, 
отброшенных при построении модели по 
причине своей редкости и исключитель-
ности – их значимость может превышать 
результаты основной массы наблюдений. 
Умозаключения и логические цепочки, 
желание обобщить и выявить правила, 
упрощают действительность, снижа-
ют многомерность явлений, тем самым 
скрывая то, что может оказаться наибо-
лее существенным. Иногда один пример 
может опровергнуть то, что ранее под-
тверждалось сотнями других примеров, а 
отсутствие доказательств существования 
чего-либо вовсе не  доказательство его от-
сутствия в целом.  

Мы живем в мире, который слишком 
сложен, чтобы подчиняться строгим моде-
лям и чётким правилам. Стандартные под-
ходы допустимы лишь там, где существуют 
физические пределы влияния единичных 
случаев на общий результат. Одиночные, 
абсолютно не предполагаемые ранее яв-
ления могут значимо повлиять на любые 
системы и ожидания, действовавшие на 
протяжении длительного периода. И так-
же никогда больше не повторится в этой 
же сфере в будущем, как ни происходили 
и в прошлом 

Автор – Светлана Богуславская, до-
цент кафедры финансовых рынков  

и финансового менеджмента
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Постановлением Правительства РФ от 23 декабря 2010 года № 1109 «О создании федерального государственного автономного 
образовательного учреждения высшего профессионального образования «Национальный исследовательский университет
 «Высшая школа экономики» университет получил новое название и статус автономного образовательного учреждения. 

До 23 декабря 2010 года университет носил официальное название ГУ-ВШЭ.

Студенты дневного отделения бакалавриата Питерской Вышки учатся на факультетах экономики, социологии, менеджмента, 
юридическом и отделении политологии.

В 2012 году НИУ ВШЭ – Санкт-Петербург принимает студентов на 10 магистерских программ.
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ИЩИТЕ НАС В МАГАЗИНАХ «БУКВОЕД» И В УЧЕБНЫХ КОРПУСАХ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ЭКОНОМИКИ

выходные данные

Фотоконкурс 
 «Социология в действии» 

Факультет социологии НИУ ВШЭ –  
Санкт-Петербург в партнерстве с фото-

школой SHOT и магазином дизайнерских 
подарков «КнигиПодарки» объявляет 

студенческий фотоконкурс «Социология в 
действии», приуроченный к десятилетию 

факультета социологии НИУ ВШЭ
Итогом конкурса станет необычная 

фотовыставка, которая состоится в рамках 
одноименной юбилейной конференции 

1-3 марта 2011 года.

Для участия в конкурсе необходимо 
выслать до 12.00 20 февраля 2011 года 

свои фотографии (количество от автора не 
ограничено) на адрес  

sociologyinaction2012@gmail.com  
с информацией о себе в формате:

Дополнительная информация  
и вопросы:  

Рита Кулева, mkuleva@hse.spb.ru,  
89046014877.

14 марта в 19.00 

День открытых дверей 

Питерской Вышки

Адрес – Санкт-Петербург, 

ул. Промышленная, д. 17а

1 марта
IV студенческая 
межвузовская 
конференция 
«Социология 
в Действии»

24 апреля
Отчетная 

конференция 

Лаборатории социальных 

сравнительных 

исследований. 

Место проведения– 

гостиница «Октябрьская» 

(Лиговский проспект, д. 10)



22


